

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª planta. Apartado 627. Teléfono 6.466

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª planta. Apartado 627. Teléfono 6.466

Correos: Cuarta planta, 30 edit. Nueva. Precios: Anual, 1.500. Semestral, 750. Trimestral, 400. Mensual, 150. Segundo plan, precios convencionales.

### ANTE EL PROBLEMA SOCIAL

## El derecho a la vivienda

Ante el problema social, las clases directoras parecen ya decididas, en vista de la presión obrera, a ocuparse de promulgar un Estatuto del trabajo, conviene hacer constar que no hemos de cejar hasta conseguir que se convierta en capítulo obligado de las modernas Constituciones que se están elaborando en todos los pueblos, a ser posible en capítulo primero, como en la Constitución actual de Rusia: «De los derechos del pueblo trabajador»—Los que serán, por cierto, nuevos Derechos del Hombre, cuando el servicio civil obligatorio se establezca y desaparezcan por tanto las clases parasitarias.

Conviene ir resumiendo estas aspiraciones actuales, futuros derechos; debemos hacer labor de divulgación, repetirlas sin cesar para que no haya Sociedad obrera que deje de incluirlas en su programa, unificando así la acción, y con objeto también de que las clases directoras actuales se habitúen a la idea de las realidades del porvenir.

Entre las cláusulas en que la clase obrera va coincidiendo está la que nos sirve de título a este artículo: el derecho a la vivienda.

La tiene incluida en su Programa el Partido Socialista; la incluyó entre las aspiraciones inmediatas la Unión General de Trabajadores, en su última reunión; figura como conclusión cuarta de las reclamaciones del reciente Congreso nacional ferroviario, que terminó el 6 de febrero en la Casa del Pueblo...

El derecho a la vivienda tiende a ser aspiración unánime, y si se quieren evitar ulteriores rectificaciones debe expresarse así:

«Casa cómoda, higiénica y bella para cada familia obrera».

No significa esto que reclamemos ornatecimientos lujosos, materiales costosos; mas téngase en cuenta que la clase obrera no puede quedar satisfecha con que se intensifique esa ley española de Casas baratas; ley favorecedora de negocios, consetonaria de mercedes, que no impone lo que estimamos preciso, que ha legalizado para casa cuchitriles mezquinos, que sólo aceptan, resignados, los que están hechos a sufrirtoda incomodidad urbana. No nos puede satisfacer esto cuando ya la burguesía inglesa, por boca de Lloyd George, promete hacer, por millones, confortables y bellos hogares a sus obreros.

«Casa cómoda, higiénica y bella para cada familia obrera».

Queremos casa cómoda, que somos hombres y no cosas; que merecemos vivir bien porque lo producimos todo, no arrinconados, como si fuéramos un estorbo social. Queremos casa sana, que vale la pena de conservar la vida de los que trabajamos, de los que producimos la riqueza; casa higiénica, que aleje las enfermedades, motivo de miseria individual y social; casa salubre, que restablezca la vitalidad de la raza obrera, que conserve la de sus hijos; casa con baño, con jardín, limpia y florida hasta despertar la alegría del vivir.

Queremos casa bella, agradable a los sentidos dentro de la sencillez, que tanto se acomoda al gusto moderno, de conjunto estético en proporciones y en colorido para que aúne los sentimientos elevados del hombre y emboblec sus formas.

«Casa cómoda, higiénica y bella para cada familia obrera».

Lo reclama la necesaria salud de los hombres, sus sentimientos y dignidad humanos. Su realización transformará las viejas y sombrías poblaciones en ciudades-jardín, en casas que serán nidos floridos, en lugar de los lúgubres almacenes actuales.

La clase obrera siente esta necesidad con unanimidad, estimando que es urgente satisfacerla, ya que se trata de un problema de fácil realización.

Todas las poblaciones, en efecto, admiten un ensanche ilimitado, y el Estado debe autorizar a los Municipios a que lo planeen, quedando, desde luego, la zona precisa sometida a expropiación forzosa, de la que se irá tomando posesión inmediata, según se precise, a cambio de las cédulas hipotecarias que por su valor actual dará el Municipio a los propietarios. Una ley de ensanche especial que no sirva, como la actual, exclusivamente los intereses de la burguesía.

Obreros tampoco habrían de faltar. Arquitectos, aparejadores y delineantes, para quienes es general problema la falta de trabajo, lo hallarían sobrado en planear estos ensanches; albañiles, canteros,

carpinteros, etc., no tendrían día de holganza y hallarían la íntima satisfacción de que también les alcanzaban los beneficios directos de su trabajo; los parados de distintos oficios que sufren crisis forzadas podrían ser ocupados en labores fáciles de movimiento de tierras, intensificando las obras planeadas en las épocas convenientes a este fin.

En cuanto al dinero, auxiliar intermedio preciso para la construcción, créese una emisión de papel moneda especial o cobrese una contribución extraordinaria a la burguesía, que le reintegrarán los Municipios con la renta de las viviendas municipalizadas, u obligúese como se quiera a los Bancos a que empleen parte de su dinero en ese fin. ¿No hemos visto durante la guerra cómo sobra dinero a las naciones, y era para destruir?

La vivienda debe dejar de ser instrumento de explotación progresiva. Háganse casas para todos. Si las clases directoras no saben realizar esta empresa que se vayan y nos dejen la vía libre.

Francisco AZORÍN

## A la memoria de Liebknecht y de Rosa Luxemburgo

VIGO.—La Juventud Socialista hace constar su más sentido pésame por la muerte de los que fueron gloria de la Internacional, Rosa Luxemburgo y Carlos Liebknecht, y consignar su más enérgica protesta contra los que, haciéndose llamar socialistas, han asesinado a los que siempre cumplieron con su deber.—José María Covelo, presidente; Ricardo Rodríguez, secretario.

LADA-LANGREO.—Rendimos homenaje a los mártires de la redención proletaria, Carlos Liebknecht y Rosa Luxemburgo, y protestamos contra los falsos socialistas mayoritarios, que han preferido entregar la República a la burguesía antes que dejar al pueblo trabajador que establezca la República social, y enviamos nuestros votos más fervientes a los del Grupo «Epartaco» para que logren seguir la ruta iniciada por los camaradas rusos.—Por la Juventud Socialista, Hermínio Fernández, presidente; José García, secretario.

## Revolución en Rumania

Por la República.

LONDRES, 17.—Los periódicos publican un despacho de la Agencia Central News, anunciando que ha estallado la revolución en Bucarest.

La familia real fué detenida en Jassy y conducida a la capital.

El palacio real fué bombardeado, resultando el rey herido.

La misma Agencia recibe de Copenhague noticias de que han estallado graves huelgas revolucionarias.

El automóvil del rey fué apedreado, y se dieron numerosas vivas a la República.

Las tropas intervinieron, rechazando a los manifestantes; pero a situación continúa siendo grave.—Radio.

## LAS VÍCTIMAS DEL MAUSER

### La guardia civil sigue matando al pueblo

### Dos mujeres muertas y varios heridos.

LA CORUÑA, 18.—En la parroquia de Sofán, del Ayuntamiento de Carballo, desde que se inició la epidemia de gripe, hace meses, la Junta municipal de Sanidad estimó indispensable cerrar el antiguo cementerio, que, como todos los de Galicia, está adosado a la iglesia parroquial, y construir uno nuevo.

Esta medida produjo muy mal efecto entre el vecindario.

El domingo último, por la tarde, se iba a efectuar el entierro de un niño, y la familia, al advertir al alcalde de Carballo que aquel iba a ser conducido al nuevo cementerio, le hizo saber también que había llegado a sus oídos que el vecindario trataba de oponerse al enterramiento. El alcalde, entonces, dispuso que los cuatro guardias civiles y un cabo que allí prestaban servicio acompañasen a la comitiva fúnebre para evitar cualquier incidente.

El cortejo se puso en marcha, y cuando llegaba cerca del nuevo cementerio salió a su encuentro todo el vecindario de Sofán.

Esta parroquia es una de las mayores de Coruña, y tiene cerca de dos mil habitantes.

Mujeres y niños, en primer término, secundados por varios hombres, muy pocos, trataron de impedir el avance del cortejo. La guardia civil dió orden de que la comitiva siguiera su camino, y entonces se lanzaron algunas piedras.

El cabo dió orden de disparar, y se hicieron varias descargas.

No se sabe detalladamente lo que ocurrió; el caso es que resultaron muertas dos mujeres y tres personas heridas.

## EL INDULTO DE LA PAZ

Recibimos constantemente, y cada día que pasa con mayor profusión, cartas y manifiestos de los penados españoles rogándonos nos interese en la obtención de lo que para ellos es actualmente su esperanza central: el indulto de la paz.

Sus comunicaciones están llenas de un patetismo literario, que sólo el ansia inmensa de libertad que les invade basta a justificar.

Crean ellos, los presos, que esa literatura, llena de evocaciones familiares y de lágrimas, han de movernos más resueltamente a pedir el perdón de sus culpas, y en esto se equivocan.

Cuando un presidiario nos envía unas letras suyas, por simples y recogidas que sean, nos estremecemos, sentimos todo el tormento de su vida de horror y comprendemos la inmensidad de su desgracia.

Y esto sin retórica, para que en nosotros viva toda la tragedia de las prisiones, basta tener en la mano los renglones trémulos de un amigo forzado que nos participa su sed de libertad, y que nos dice los años que ha de arrastrar aún la recia e infamante cadena.

Zalamea comenzaba su artículo generoso en pro del indulto con un recuerdo.

Evocaba la figura y las palabras del verdaderamente ilustre Dorado Montero; yo quisiera ser más modesto para provocar en vosotros un sentimiento de justicia más que de piedad; poder retrataros el ambiente, ya que las palabras por nosotros pronunciadas no tienen más valor que el que ésta pudiera darlas, que envió una visita que hice en Santoña a los que allí están condenados por los sucesos de Cullera, Cenicero, Benagalbón y al exaltado y simpatiquísimo Sancho Alegre.

Creo que deben concederse importantes rebajas de pena a todos los que sufren en las cárceles; pero me parece que estos hombres, aquel grupo de hombres con quienes yo conversé, que no delinquieron, que no fueron en el peor de los casos más que el sentido de protesta contra un régimen social absurdo, representantes de un espíritu público que alguna vez, por fortuna para todos, sabe rebelarse y cobrarse en una o varias personas de los agravios que a todos nos inhiere el cacique o la guardia civil, no deben permanecer un día más en presidio.

En el viejo y podrido penal de Santoña, edificio inhumano, capaz de deprimir al más templado de los espíritus, habló con aquel grupo de hombres honrados, que me juraron su inocencia, y que con palabras más que humanas me pedían que no les olvidásemos.

Durante una hora charlamos de sus cosas, de su vida, de sus esperanzas en una próxima liberación. Recuerdo que con Sancho Alegre sostuvo la polémica más interesante de mi vida sobre táctica obrera. Mi posición era interior; Sancho Alegre había llegado al sacrificio, y su fe de iluminado, de hombre exaltado por la idea, triunfaba, con gran satisfacción por mi parte, de la pobreza de mis razones, en las que la palabra realidad se repetía con evidente inoportunidad en aquella reunión de hombres que supieron luchar, admirable grupo de inadaptados.

La guardia civil no ha producido en esta España nuestra más que frutos de maldición; nuestra justicia ha estado siempre, y en estos días se está demostrando hasta qué punto, al servicio de los caciques. ¿Quién se atreviera a negar razón a las gentes que, hartas de soportar vejaciones y atropellos, volvieron un día por su dignidad atropellada y realizaron un hecho sangriento?

«Son inocentes, y sólo el espíritu mezquino de nuestros conservadores, la estrechez de alma, la miseria moral de quien debiera dar ejemplo de elevación y magnanimidad, puede mantener en el tormento del penal a estos compañeros nuestros.»

En la pasada amnistía debieron haber sido incluidos; por justicia o por piedad, por lo que sea, no deben continuar presos los que delinquieron colectivamente y por fines puramente políticos.

La lista de los presos injustamente por delitos que no lo son, pues casi todos los condenados procedieron en legítima defensa, es interminable. Recordamos particularmente a los de la *Numanca*, al general D. Juan Labrador, con notas desfavorables en su hoja de servicios por haberse negado a asistir a la misa llamada del Espíritu Santo y no haberse despedido por motivos de humanidad a 70 obreros del arsenal de la Carraca; a la pobre presa de Benagalbón, que en Alcalá de Henares purga su sobra de espíritu cívico; a tantos como padecen, víctimas de nuestro régimen idótea, de nuestros Códigos bárbaros, de nuestras leyes de excepción...

Hay que pedir el indulto, no como una gracia, no como un acto de generosidad, sino como una obra de reparación, de equitativa justicia.

Los soldados que en África cometieron faltas no deben estar privados de libertad; el delito, si lo cometieron, no fué suyo, sino de los responsables de la más criminal aventura colonial que ha emprendido nación alguna.

Hay casos en que la indisciplina es santa.

En fin; los presos que cifraron en el término de la guerra una reducción de su pena deben ver realizada su legítima esperanza; que venga el indulto; que al término de la gran tragedia un poco de generosidad, de elevación, de grandeza de

alma está perfectamente indicado en los gobernantes, que durante estos cuatro años no han sabido ni podido demostrar más que su ineptia y su estulticia insuperables.

César R. GONZÁLEZ

## DE PORTUGAL

Los monárquicos huyen.

LISBOA, 17.—Comunicado del día 16: «Las fuerzas de la quinta división entraron en Oporto, siendo aclamadas.

Un pequeño núcleo de realistas que el día 16 del actual ocupó Pedras Salgradas huyó a la desbandada después, cuando se aproximaron las fuerzas republicanas, abandonando dos piezas de artillería, armas y municiones.

Ha sido restaurada la República en todo el distrito de Villarreal.

Los realistas, que se retiraron de Reigosa, abandonaron material de guerra y municiones, dejando igualmente en poder de los republicanos muchos prisioneros.

Continúan presentándose en las filas gubernamentales muchos soldados realistas que hacen profesión de fe republicana. Han sido revistadas las tropas en la plaza de la Libertad, de Oporto, siendo aclamadas con entusiasmo, especialmente las de Marina.»—C.

No les cazaron.

LISBOA, 17.—Informes oficiales recientes dicen que Paiva Couceiro y los demás jefes monárquicos no han sido detenidos.

El presidente del Consejo de ministros ha recibido un radiograma de Oporto, en el cual se afirma lo mismo.—C.

## LOS SOCIALISTAS ITALIANOS

### Acuerdos del Grupo parlamentario

El Grupo parlamentario socialista italiano ha continuado en Milán, hace varios días, la discusión empezada en Bolonia los días 22 y 23 de diciembre último, acerca del programa de acción del Partido Socialista Italiano.

Una orden del día presentada por Turati obtuvo la mayoría de los votos. Conoce se ya la tendencia moderada de Turati y su preferencia por el método de las reformas. Su orden del día, con unas enmiendas de Prampolini y de Treves, pronunciábase «contra las tentativas de revolución violenta»; declaraba que «la instauración del régimen socialista no puede ser el efecto de un golpe de mano», y pedía a la dirección del Partido «que no insistiese a los movimientos en la calle».

En la primera votación, la moción de Turati obtuvo siete votos contra otros siete de la proposición de la Confederación General del Trabajo, adoptada por Bussi, y seis abstenciones.

En la segunda votación, Turati reunió una mayoría relativa de nueve votos contra siete de Bussi.

La prensa burguesa ha hecho resaltar este modesto éxito, que la tranquiliza un poco. Pero esa prensa ha omitido decir que este acuerdo no resuelve nada, puesto que ha sido adoptado únicamente por el Grupo parlamentario, sin que en él hayan podido manifestarse ni el Partido Socialista en pleno, ni la Confederación General del Trabajo, ni la Liga de los Comunes.

También han callado la prensa y las Agencias una importante parte del texto de la moción de Turati, que se pronuncia contra la dictadura imperialista «en todos los países», reclamando imperiosamente la amnistía, la desmilitarización, la retirada de las tropas de Rusia, las libertades públicas la reapertura del Parlamento, etcétera.

Desesos de tranquilizar a los burgueses, las Agencias y los periódicos han omitido también decir que Turati, en su orden del día aprobado, preconiza la lucha de clases, la conquista del Poder, el desarme general y la expropiación de este régimen burgués, cuya incapacidad para salvar la civilización acaba de demostrarse sobradamente por la trágica experiencia de la guerra.

Si existen algunas divergencias en el Grupo parlamentario, en lo relativo a la política interior y a la acción inmediata del Partido, la unanimidad es perfecta, en cambio, en cuanto a la política internacional. La enérgica moción de Treves, protestando contra todas las intervenciones, tanto en Rusia como en Alemania y en Polonia, reunió todos los sufragios.

Y el día 19 de enero, con objeto de esclarecer e intensificar la agitación, Constantino Lazzari, secretario del Partido, dirigió a las Secciones una circular en la que se lee este párrafo:

«Las interpretaciones a que han dado lugar las recientes deliberaciones del Grupo parlamentario me obligan a declarar que esas decisiones no tienen más autoridad que la de una manifestación en nada la orientación del Partido Socialista, señalada por la Dirección del mismo en su última reunión, verificada del 7 al 11 de diciembre, y conforme con el mandato que había recibido del XV Congreso nacional del Partido.

La Secretaría tiene la satisfacción de hacer notar que, en todas sus reuniones, la Dirección del Partido se ha mostrado unánime en aprobar el programa de agitación y los fines políticos determinados.»

## ¡MALOGRADOS!

Por la calle, solitaria y larga, va alejándose el fúnebre cortejo. Unos amigos, llenos de emoción, llevan a hombros el féretro donde descansa el cuerpo muerto de Julio Antonio... Llévete sin cesar. La tristeza del momento metióse en el alma, y el dolor intenso tradúcese en una lágrima, que resbala, quemando, por la cara.

Brota del corazón dolorido la protesta contra las leyes del vivir, que así truncan juventudes lozanas y fuertes, de fuerza espiritual, única que debe gobernar al mundo.

La prematura muerte del escultor catalán trae a nuestra memoria el recuerdo de otras vidas malogradas, que fueron un día esperanza riante por el fruto ya dado. A la tragedia actual de nuestra España hay que añadir la de estos muchachos geniales, seguros renovadores de la cultura artística española, si la incomprensión oficial y la estulticia ambiente no les hubieran dejado correr como locos en busca de la muerte.

Juventud prometedora de obras de emoción y de arte! El alma se entristece recordando vuestros nombres: Mogroboje, Usandizaga, Julio Antonio... Todos, como aquel hombre sabio y bueno que se llamó Tomás Meabe, sintieron acercarse la Muerte, y con unción, con fervor temeroso, dejaron sobre el papel, en el mármol y en el pentagrama la emoción delicada que sus almas de artistas experimentaron al aproximarse a los umbrales del Misterio.

Trataba Tomás Meabe de explicarse el hondo misterio de la Muerte, que tanto le atormentaba, y la Muerte vino a apagar la luz de su inteligencia con un soplo seco y glacial. ¿Fue la Muerte reveladora del Misterio, o al acabar con la existencia de Meabe dejó insatisfecho el inquietante afán de su vida?

También el dulce José María sentía ya alestar sobre su frente el rumor del beso frío, cuando su espíritu se desbordó en el pentagrama, y surgió la solemne marcha fúnebre de *La Llama*, lírica, alucinante, como un sortilegio macabro.

Y así Julio Antonio, sintiendo que la vida se le escapaba, puso su espíritu todo entero en su última obra, infundiendo aliento, vida, a la misma Muerte... Y entonces, exhausto ya su cuerpo, hasta pudiera decirse que sin alma, porque se la había dado, en delirio creador, al cuerpo inerte de Lemonier, es cuando llegó la bambolla oficial, la regia protección, que creyó añadir a la lista de artistas muertos, de mercahifiles del Arte que forman su cohorte, el nombre glorioso de Julio Antonio. En su niopía no vio que Julio Antonio era un elegido de la Muerte, y que era sólo su pobre cuerpo deshecho, del que había huído el espíritu, el que escuchaba inmóvil el elogio beocico que balbucían los labios mayestáticos.

Es dolorosa la muerte de estos seres que no dieron aún todo el fruto de su fuerte inteligencia. Pero algo, lo más sutil y valioso de sus espíritus, queda para siempre entre nosotros, realizado más y más por ser bella manifestación de vidas que no claudican.

Esas joyas preciadas del Arte deben ser siempre objeto de veneración por parte nuestra: ellas son como un remanente donde descansan hoy nuestros almas, atribuladas por las miserias y las injusticias sociales. Mañana, en esa mañana que ya se anuncia con celajes sangrientos, promesa cierta de un día luminoso, serán también regalo de nuestras almas, libertadas ya, que tendrán como goce supremo la comunión con las obras de Arte... Gloriosa resurrección de Atenas, pero de una Atenas más humana que la del viejo heleno, porque en ella no habrá siervos ni esclavos, sino hermanos unidos por la alegría del trabajo, patrimonio común de todos los hombres.

Agustín G. JEREZ

## Los reclutas y la gripe

Hace meses, con ocasión del recrudescimiento de la epidemia gripal, se levantó un clamor nacional por la conducta de las autoridades militares licenciendo temporalmente a los soldados que habían estado enfermos, lo que dió lugar a que la gripe fuese propagada por gran número de poblaciones.

En los cuarteles hubo gran número de atacados, y como explicación de ello, se dijo que obedecía a la falta de higiene en las ropas que visten los soldados, ya que éstas no habían sido convenientemente desinfectadas.

Por denunciar estos hechos se aplicó la ley de Jurisdicciones al doctor Lafara, cosa que no es suficiente para demostrar la sinrazón de la denuncia.

El anterior ministro de la Guerra, en atención a las circunstancias, tuvo buen cuidado en evitar acumulación en los cuarteles, todas las cuales carecen de las más elementales condiciones de higiene.

Ahora está recrudesciéndose nuevamente la epidemia gripal y coincide con la incorporación de los reclutas.

Nosotros llamamos la atención de las autoridades militares para que tomen las medidas oportunas, a fin de evitar que se reproduzcan los hechos anteriores, que tantas vidas costaron a la juventud.

Las autoridades sanitarias, tanto civiles como militares, deben proceder en la forma debida para llevar la tranquilidad a los numerosos padres que tienen a sus hijos en el cuartel o van a incorporarse ahora.

FOR LA PLENA SOBERANÍA POPULAR

ANDALUCÍA SE ALZA CONTRA LOS PLUTÓCRATAS

EN CORDOBA

La estatua de Barroso, hecha añicos. Córdoba, 18.—Ayer tarde celebró la anunciada manifestación obrera para protestar contra los sucesos de Granada.

Todo el comercio cerró sus puertas desde las dos de la tarde. La manifestación recorrió las principales calles, dando vueltas a los caciques, y llegó hasta el Gobierno civil, donde una Comisión entregó al Sr. Vega Inclán un oficio protestando contra los sucesos de Granada y Cádiz.

En lugar de disolverse la manifestación, numerosos grupos siguieron circulando por la ciudad y apedrearon los círculos de la Amistad, Labradores, Liberal, Conservador, Mercantil y Club Guerrita, rompiendo todos los cristales.

Una Comisión del Círculo mercantil ha visitado al gobernador para protestar contra lo sucedido. Otras entidades han telegrafiado al ministro de la Gobernación.

Mañana celebrará sesión la Cámara de Comercio y tratará de los sucesos. Asígrase que por la noche marchará una Comisión a Madrid para exponer al jefe del Gobierno todo lo sucedido.

El gobernador ha celebrado una conferencia con el ministro de la Gobernación. Se dice que el gobernador ha dimitido.

Una cabeza de cacique, atronada

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

La Federación local de Sociedades obreras acordó celebrar hoy, lunes, una manifestación para protestar contra el caciquismo, vergüenza de España, causa de los crímenes recientes de Granada y Cádiz, de la prisión inicueta de trabajadores en Albacete, en Barcelona, aquí mismo.

Esta tarde se ha celebrado. Todo el comercio cerró sus puertas, se paralizaron obras y talleres, holgó Córdoba entera. Acudió numerosísima concurrencia, varios millares de personas entre trabajadores y estudiantes; en la cabecera los presidentes de las Sociedades obreras y de la Agrupación Socialista, los concejales anticaciquistas y un selecto grupo de cateóricos del Instituto y la Normal.

Desfiló la comitiva con sus banderas, dando estentóreas vivas y muchas alusivos al acto, y al llegar al Gobierno civil entregó la Comisión presidencial su protesta escrita al gobernador, y con unas breves, enérgicas palabras de los compañeros Falomino y Obreiro se dió por terminada oficialmente la manifestación.

Pero la gente no se daba por satisfecha con el acto; unos cristales rotos de un Círculo burgués del camino no calmaban su irritación; quería expresar su odio a los caciques de algún modo más gráfico que por una protesta formulada en un papel, y sin preocuparse de la lluvia torrencial que caía —y que sólo sirvió para salvar al órgano en la prensa del caciquismo barrosil de aquí— acudió casi totalmente al paseo de la Victoria. Allí, frente a la estatua del cacique Barroso, se reorganizó la manifestación. Y el de la toga manchada, el que con Sánchez Guerra ha oscurecido esta provincia; el que dejó su cacicazgo, como feudo transmisible a su hijo, el insignificante Eugenio, fué apedreado en elige.

La pedrea fué terrible. Ni una sola figura del monumento salió incólume; todo fué destruido. Un joven subió al pedestal y cortó la cabeza del cacique representativo entre aplausos atronadores de

Los sucesos de Cádiz, relatados por los obreros.

Hablando con la Comisión de huelga.

Hemos tenido el gusto de hablar con los compañeros José Caro y Antonio Toral, que han venido a Madrid en representación de las clases trabajadoras de Cádiz y Puerto Real, para enterar al Gobierno de lo ocurrido allí, exponer la verdadera situación de aquella provincia y cuáles son los propósitos de los obreros, que llevan dieciocho días de huelga, si no se atienden sus justas demandas en lo que respecta a las peticiones a «La Constructora Naval».

He aquí lo que nos relatan nuestros compañeros: —La huelga estalló el día 31 de enero en todos los talleres de Matagorda, por haberse negado los patronos a conceder el aumento en los jornales que solicitaban, y cuya proporción es la siguiente: jornales de 1,50 a 2,50, aumento de 50 por 100; de 2,75 a 4,25, el 40; de 4,50 a 6, el 30, y de 6,25 a 8, el 20 por 100.

El día 10 del corriente, y por solidaridad con los obreros de dicha factoría, se declaró la huelga general, no solamente en Cádiz, sino también en Jerez, Puerto de Santa María, Puerto Real, San Fernando, Chiclana y otros puntos de la provincia. En Cádiz cerró también sus puertas el comercio.

El día 11, la guardia civil, cumpliendo órdenes recibidas del gobernador, señor Bono, salió a la calle. Entre nueve y diez de la mañana un numeroso grupo de personas, en su mayoría mujeres y niños, contemplaba en el paseo de Canalejas la avería sufrida por un tranvía que tuvo que detenerse por habersele roto el trole. Una sección de la guardia civil apareció en dicho paseo, y sin previo toque de atención hizo una

la muchedumbre. La cabeza marmórea rodó como balón por los paseos largo rato, hasta que un policía piadoso la recogió en un saco y la llevó al Gobierno.

El caciquismo de esta provincia, no menos infame que el de la de Granada, ha recibido un aviso expresivo. Empieza su ocaso.—El correspondiente. Córdoba, 17.

EN SEVILLA

Un cacique, asustado, renuncia a la jefatura.

SEVILLA, 18.—Numerosos grupos de estudiantes se situaron ayer frente a la Peña liberal, donde hicieron las mismas demostraciones funébreas que en días anteriores por la muerte del caciquismo.

El jefe del partido alibista, D. Pedro Rodríguez de la Borbolla, ha telefonado a su familia manifestándole su propósito de renunciar a la jefatura y retirarse a la vida privada.

El Comité del partido se reunirá para adoptar acuerdos relacionados con este asunto.

Se indica para sustituir al Sr. Rodríguez de la Borbolla al conde de Halcón.

EN HUELVA

Los caciques saquean el presupuesto carcelario.

HUELVA, 18.—La opinión pública se muestra justamente indignada contra la resolución del gobernador civil sancionando el presupuesto carcelario, monstruoso engendro del caciquismo.

En dicho presupuesto se consignaron treinta mil y pico de pesetas, de las cuales se destinan veinte mil a los amigos y paniaguados de los caciques, en forma de gratificaciones.

Contra esta vergonzosa corruptela se alzó el Ayuntamiento de Huelva, a propuesta del concejal independiente señor Morano, que en plena sesión denunció el escandaloso abuso de forjar un presupuesto carcelario, del cual llegan solamente a los presos 6.000 pesetas.

El Municipio ha acordado imprimirlo y repartirlo al pueblo para su conocimiento.

EN ALMERIA

El Ayuntamiento de Almería aprueba una moción anticaciquil.

ALMERIA, 18.—En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento se ha presentado una moción de protesta contra el caciquismo de Almería.

Se opusieron a que se discutiese varios concejales, alegando que en esta población no existía caciquismo.

Se entabló un largo debate, y al fin, se acordó retirar de la moción el concepto local y dejarla en moción de protesta contra los sucesos de Granada.

También se convino en enviar un telegrama de felicitación a la Asociación escolar.

EN SANLUCAR

Acumulando fuerzas.—Obreros a la cárcel.

SANLUCAR, 18.—Continúa la tranquilidad. Han llegado más fuerzas de la guardia civil, que custodian el mercado de Abastos.

Los carabinieri están acuartelados. Varios detenidos prsaron de la prevención municipal a la cárcel; otros han sido puestos en libertad.

EN CADIZ

Uno de los heridos fallece.—Otro está muy grave.—Alarde de fuerzas.

CADIZ, 18.—Ha fallecido en el Hospital el infortunado José Valle Morlasca, que fué herido el día 11 en la calle de San Francisco.

Otro de los heridos, Agustín Villegas, se encuentra en gravísimo estado. Reina absoluta tranquilidad, extrañándose la población de que, por orden del gobernador, continúen estacionados fuertes retenes de guardia civil en el Gobierno civil y el Ayuntamiento.

descarga contra el grupo, a consecuencia de la cual resultaron heridas cuatro o cinco personas. A las once de la mañana, en la plaza de Isabel II, fuerzas también de la guardia civil hicieron otra descarga contra los grupos de huelguistas que pacíficamente charlaban o paseaban por dicha vía.

Varias personas cayeron al suelo heridas. El compañero Toral, que se encontraba allí, acudió en auxilio de uno de los compañeros que habían caído heridos; pero se le adelantó otro individuo, de oficio carbonero, que, al inclinarse a recoger a la víctima, recibió un balazo en la frente y cayó muerto.

Al poco rato, en la calle de Plocia, el ruido producido por las detonaciones de tres descargas seguidas, que hizo también la guardia civil, contra los huelguistas, sembró el pánico entre los transeúntes. También resultaron varios muertos y heridos, pues aunque oficialmente se dijo que había un muerto y nueve heridos, lo cierto es que no han vuelto a ver a algunos de sus compañeros.

En Cádiz se calcula que, con motivo de estos hechos, hubo ocho o nueve muertos, y quizá 30 heridos.

En vista de la conducta seguida por la guardia civil, y con el fin de evitar que hubiese más víctimas, así como también para evitar mayores perjuicios al comercio, se acordó suspender la huelga general el día 12, y así se hizo.

Durante todo este tiempo, la actitud de todos los huelguistas fué correctísima, como lo prueba el hecho de que ni uno solo de ellos fué detenido.

El Comité de huelga visitó dos veces por día al gobernador, con objeto de cambiar impresiones y para que interviniera en el asunto, para ver si podían llegar a un

acuerdo patronos y obreros. De cada visita salían los comisionados más descorazonados, pues el gobernador sólo les aconsejaba que volviesen al trabajo, y que una vez en sus puestos sería más fácil el arreglo.

En una nueva entrevista que tuvieron con el gobernador el día 13 por la noche, los comisionados expusieron al mismo que no se hallaban dispuestos a volver al trabajo, pues, de hacerlo así, no sólo estaban expuestos a que la Empresa tomara represalias, sino también, caso de declararse nuevamente en huelga, aparecer como protagonistas y culpables de sucesos que pudieran acaecer. También le manifestaron que, como demostración de que su actitud era irrevocable, se hallaban dispuestos a retirar de los talleres sus ropas y herramientas de trabajo.

En vista de la actitud enérgica de los obreros, el gobernador les prometió que telegrafiaría a la Gerencia de la Compañía, que reside en Madrid, y que al día siguiente les facilitarían las noticias que tuviese, y que entretanto no sacarían de los talleres sus útiles de trabajo.

Como en todo el día siguiente no recibieran aviso del gobernador, el Comité de huelga fué a visitarle, y dicha autoridad, ante la reiteración por parte de los obreros de persistir en la huelga, les mostró el telegrama que había remitido a Madrid, y que sobre poco más o menos decía:

«Los obreros de Matagorda están en la actitud más noble que jamás he visto en operarios huelguistas. Han desistido de la solidaridad que les prestaban sus compañeros de toda la región, y han suspendido la huelga general. Son merecedores de que se les atienda y de que esa base única que proponen les sea aceptada para que este pueblo vuelva a la normalidad. Los obreros ofrecen ir al trabajo con sólo que les prometa la Compañía algún aumento de jornal, bajo la promesa de que, si no lo consigue así el director, éste presentará su dimisión.»

Este telegrama es una falsedad en lo que respecta a su última parte, por cuanto no correspondía a lo convenido el día anterior, y se veía en ello una habilidad para hacer fracasar el movimiento, pues la Compañía aceptaría eso de que se habla en dicho telegrama, que en modo alguno respondía a las aspiraciones de los obreros, que llevaban quince días en huelga y en actitud correctísima.

Con ello pretendía el gobernador que volviéramos al trabajo, con una sola promesa, que todos estamos bien seguros de que no iba a ser cumplida.

En vista de todo esto, manifestamos al gobernador que prescindíamos de su intervención, y que nosotros procuraríamos por otro conducto ver si podían ser atendidas nuestras peticiones.

Los comisionados nos comunicaron que pensaban visitar al señor presidente del Consejo y al ministro de la Gobernación para que tomasen cartas en el asunto.

El día 13 del corriente asaltaron la plaza de Abastos las mujeres de San Fernando. En el hecho tuvo también intervención la guardia civil.

La causa de lo sucedido fué que el compañero Toral estuvo por la mañana en el mercado de la Libertad y comprobó, a presencia de las autoridades, la enorme diferencia existente entre el precio a que se vendían los artículos en el mercado y el que tienen marcado para su expendición.

Pronto cundió lo ocurrido, y un numeroso grupo de mujeres, indignadas ante la estafa de que durante días y días venían siendo objeto, asaltó el mercado, destruyendo los puestos y esparciendo por el suelo cuanto en ellos se expendía.

El tumulto fué formidable. La guardia civil acudió, presurosa, y rodeó la plaza, disponiéndose a hacer fuego sobre las indignadas mujeres.

Afortunadamente no llegó a hacerlo. Hasta aquí el relato de lo acaecido allí. Los compañeros Toral y Caro, en la imposibilidad de poder solucionar la huelga ante la autoridad civil de Cádiz, cuya conducta es merecedora, no ya de censuras, sino de castigo, acordaron venir a Madrid a visitar al jefe del Gobierno y al ministro de la Gobernación, por si éstos creen se puede entablar alguna gestión con los representantes en Madrid de «La Constructora Naval».

Tanto al conde de Romanones como al Sr. Jimeno enterarán nuestros compañeros de la verdad de lo ocurrido, si es que logran entrevistarse con dichas autoridades.

Y si la actitud del Gobierno no responde a los justos deseos de la clase obrera gaditana, la Comisión regresará inmediatamente a Cádiz, y es casi seguro que estable el movimiento general en toda la provincia.

Ya sabe, pues, el Gobierno cuál es la actitud de los obreros.

FEDERACIÓN REPUBLICANA DE MADRID

Serie de conferencias.

Cumpliendo el acuerdo de la última Asamblea republicana, este Directorio ha organizado una serie de conferencias, dedicadas a comentar el programa republicano contenido en el manifiesto del Directorio nacional, las cuales estarán a cargo de los Sres. Calzado, Milego, Golecochea, Jaén, Albornoz y Arriegas Arpón, y se celebrarán en los Círculos de los partidos federados de las calles de Atocha, Juan Pantoja, Corredera Baja, Abades y Relatores.

La primera, en la calle de la Corredera Baja, 20, se verificará mañana, a las diez de la noche, a cargo del Sr. Golecochea.

El lunes 24, a las diez de la noche, dará la suya el Sr. Calzado, en la calle de Atocha, 68.

Las siguientes se anunciarán en tiempo oportuno.

Escuela Nueva

Conferencia de María de Maeztu.

Mañana, miércoles, a las siete en punto de la tarde, en la Escuela Nueva (Los Madrazos, 14), la ilustre publicista doña María de Maeztu dará la segunda conferencia del curso, en honor de Jhon Ruskin, con el siguiente tema: «Las ideas sociales de Ruskin.» La entrada será pública.

LA INQUISICION, EN ASTURIAS

Persiguiendo a doña Rosario de Acuña

Un amigo nuestro ha recibido de D. Carlos Lamo, sobrino de la ilustre escritora doña Rosario de Acuña, una carta en la que se ponen de manifiesto la persecución y la saña de las gentes clericales contra dicha escritora.

Doña Rosario de Acuña ocupa un lugar preeminente en las letras castellanas. Sus obras dramáticas han alcanzado triunfos resonantes en nuestro país y en el extranjero, donde se han traducido y repartido profusamente sus libros.

Pero parece que los clericales de Asturias no lo saben todavía, y no cesan de emplear contra ella los más bárbaros procedimientos. He aquí la carta a que antes nos hemos referido:

«Gijón, 29.I.19. Nuestro querido amigo: Del 6 al 10 del corriente—uno de esos días—llegó a nuestras manos su amable carta por mediación del Sr. Carrillo y de nuestro amigo López, de aquí. Hizo usted bien en emplear ese medio, pues estamos tan perfectamente bloqueados que doña Rosario reanunció ya a escribir a nadie, si no ha de ser certificando a la ida y a la vuelta, única manera de que puedan llegar una y otra cartas, y aun así no son seguras, pues tengo en vista de reclamación cinco certificados que se extraviaron en los últimos tiempos—el año 1917 a la fecha—, en que se conoce que, como peligrosos, han ordenado someternos a estrecha vigilancia.»

Cuando leímos aquí, en El Noroeste, los telegramas anunciando que iba a ponerse en escena El Padre Juan les escribimos, y a doña Rosario se le pasaron vehementes deseos de ir a presenciarla de incognito. No recibimos respuesta de ustedes; pero eso no nos sorprendió, pues lo mismo nos ocurre siempre. Esta primavera pasada—hacia abril o mayo—fuimos víctimas de una explosión formidable en la base del cerro, donde se asienta la casa, hecha expresamente para nosotros y con ánimo de aplastarnos por un nido de alemanes, que se cobijó y cobija aquí en Somió, indubitablemente combinados con nuestros amigos los jesuitas. Se hicieron grietas pequeñas en algunas paredes de la casa y en el aljibe, que se vació instantáneamente. Nada pudimos averiguar.

De usted muchos recuerdos a su padre y a sus hermanos de parte de doña Rosario y mía, y sabe es, suyo buen amigo.—Carlos Lamo.

Protestamos enérgicamente contra los atropellos aquí expuestos, y rogamos al director de Comunicaciones de las órdenes oportunas para que en Gijón no se sustraiga la correspondencia de modo tan villano a una mujer que, por sus méritos, es acreedora al respeto y admiración de todos los españoles.

El pueblo de Madrid, sin carne y sin pan

Ayer faltó casi por completo la carne en Madrid, por no haberse sacrificado reses en el matadero ni el viernes ni el sábado.

Hoy ha ocurrido lo mismo, pues ayer mañana tampoco se sacrificó.

Dice el alcalde.

El Sr. Juaristi manifestó a los periodistas que había llegado a Madrid bastante ganado y que se reanudarían en seguida los sacrificios en el matadero, quedando así asegurado el abasto para unos días.

Se sube el precio de la carne.

En el Gobierno civil se reunió ayer la Junta provincial de Subsistencias, bajo la presidencia del gobernador. Esta Comisión forman el alcalde, el delegado de Hacienda y el presidente de la Audiencia.

Después de leída la real orden del ministerio de Abastecimientos, que restablece lo dispuesto en el artículo 31 del reglamento dictado para la ejecución de la ley de 11 de noviembre de 1916, se habló del problema de la carne en Madrid, y se sostuvo que este asunto no es de carácter local, sino general, y que, por lo tanto, es el ministerio de Abastecimientos quien debe evitar las exportaciones y gestionar la rebaja de las tarifas ferroviarias.

Y después de acordarse tranquilamente su responsabilidad, estos señores acordaron subir el precio de la carne dos reales en kilo, a solicitud de los carniceros, mientras el ministro de Abastecimientos resuelve lo que crea oportuno.

Faltarán también la harina.

Anoche decía el subsecretario de Gobernación que había visitado al ministro una Comisión de fabricantes de harina para comunicarle que no tenían existencias más que para dos días y a interesarle que tome las medidas pertinentes ante ese conflicto.

INTRANSIGENCIA PATRONAL

Conflicto importante.

Gijón, 16.—Por intransigencia del señor Tartier ha surgido un importante conflicto en la fábrica de siderurgia Moreda y Compañía.

A los pinches de los trenes de laminación, por estar éstos parados, les dedicó la gerencia a otros trabajos más inferiores, con menos sueldo, y al reanudarse los trabajos en los trenes no se les alteró el jornal, por cuyo motivo hicieron la reclamación oportuna, y no siendo atendida abandonaron la fábrica.

El personal no estaba asociado pero, no obstante, viendo en la organización e arma poderosa que les hará triunfar en sus justas reclamaciones, acudieron a la Sociedad metalúrgica, y ésta convocó a una asamblea magna a todos los obreros de la fábrica, cuyo primer acuerdo fué darse de alta en la Sociedad y nombrar una Comisión que se entrevistase con la gerencia para que atendiera las reclamaciones de los pinches, pues en caso contrario vendría la total paralización de la industria.

La Comisión no fué recibida, y decidieron, antes de adoptar otras medidas, que

la misma se entrevistara con el director general, Sr. Tartier, que reside en Oviedo, obteniendo el mismo resultado. Ante tal actitud la indignación del personal fué grandísima, y merced a los esfuerzos de la Directiva de la Sección no se lanzó a la huelga todo el personal, en número de 1.500, que son los obreros que trabajan en la fábrica, acordando en la última junta localizar el paro a los trenes de laminación, socorriendo a los laminadores el resto del personal que trabaja.

Entre otras peticiones, la que sostiene con más entereza es la del reconocimiento de la Sociedad.

Es probable la paralización total, pues los trenes de laminación son el complemento del resto de los talleres, y si se prolonga más días el paro total es seguro.

Es cuestión de dignidad para la Sección Metalúrgica de Gijón, compuesta de 3.000 asociados, el reconocimiento de su personalidad, por ser el Sr. Tartier el único patrono en esta localidad que se niega a parlamentar con la organización.

Se temen posibles complicaciones, que traerían aparejadas por tan sistemática conducta la huelga general de metalúrgicos y siderúrgicos en Asturias.

Los obreros confederaron con el gobernador, y éste se comprometió a resolver el asunto en veinticuatro horas; pero nada ha conseguido de la Empresa.

Entre los huelguistas reina gran entusiasmo.—Tegé.

Boyer, ante el Supremo

BURGOS, 18.—Ha salido para Madrid el capitán Sr. Quintana, defensor del capitán Sr. Boyer, para asistir a la revisión del proceso ante el Supremo de Guerra, que tendrá lugar, según se asegura, en el presente mes.

La «benemérita»

Ahora son dos mujeres las víctimas de la guardia civil. En una parroquia de la provincia de Coruña los civiles dieron una nueva prueba de lo que son capaces, haciendo varias descargas sobre un grupo de mujeres y niños, matando a dos de aquéllas y dejando heridas a otras varias.

Hace pocos días mataron a otra mujer y a dos muchachos en Granada. Poco antes fusilaron a tres torerillos en El Escorial. Todos los días llegan noticias de palizas, prisiones arbitrarias, asaltos a Sociedades obreras y otros mil atropellos perpetrados en nombre del orden por estos defensores del caciquismo.

Grandes eran ya las prevenciones que en el pueblo español existían hacia la llamada benemérita. Ahora, en estos tiempos en que ya las masas tienen más conciencia, esas prevenciones se han convertido en otra especie de sentimiento; y los guardias civiles, estimulados por las frases de su digno director general, no cesan en su labor de acumular materiales en contra suya.

Nos duelen las víctimas; hemos de protestar siempre contra ese desprecio de la vida ajena que practican los que parecían más obligados a protegerlas. Pero estos hechos tienen un lado aprobechable: enseñan al pueblo el empleo que se da a esa fuerza que él costea.

Y esa enseñanza que la guardia civil está extendiendo, ha de ser para ella más fatal que todas las propagandas que pudiéramos hacer mostrando los peligros de la cobarde y repugnante ley de Jurisdicciones.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Conferencia acerca de Julio Antonio

Organizada por el Grupo de estudiantes socialistas, mañana, miércoles, 19, a las siete de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, el catedrático de San Carlos y académico de Bellas Artes doctor D. Rafael Forná dará una conferencia acerca del malogrado escultor Julio Antonio.

Un triunfo de los socialistas húngaros

En mi artículo anterior (EL SOCIALISTA, 21 de enero) dije que los socialistas húngaros habían puesto como condición a su permanencia en el Gobierno de Karolyi que les fueran entregadas las cartas de Guerra y de Gobernación. Algunos días más tarde fué resuelta la crisis, tan laboriosa, encargándose de la cartera de Guerra el camarada Guillermo Boehm.

Para no dejar al país sin Gobierno en días tan críticos, los socialistas renunciaron, por el momento, a la cartera de Gobernación, aceptando como compensación la de Instrucción pública, que fué confiada a Segismundo Kuntz, ex catedrático y rector del gran diario Nepszavats (La Voz del Pueblo), órgano del Partido Socialista.

Ernesto Garami conserva la cartera de Comercio, que desempeña desde la Revolución de octubre, y el camarada Julio Peidl se ha encargado de la Asistencia pública.

En el nuevo Gobierno húngaro hay, pues, cuatro socialistas, en vez de dos, como en el Gabinete anterior. Y en Hungría la palabra socialista se toma siempre en su sentido radical y revolucionario, y jamás se refiere a trade unionistas conservadores ni a individuos del tipo de Scheidemann. Los socialistas húngaros pueden afirmar con orgullo que, desde el primer día hasta el último, se opusieron a la guerra, en la que no tienen la menor responsabilidad.

El Socialismo internacional puede tener plena confianza en que sus compañeros húngaros no traicionarán su causa, ni siquiera en el «banco azul».

TRABAJADORES

Por el obrero Viñuelas

Vigo.—La Juventud Socialista protesta contra la pena impuesta al compañero José María Viñuelas, de León.—José María Covelo, presidente; Ricardo Rodríguez, secretario.

COMPRAD Y PROPAGAD

«El Socialista»

POR LA JUSTICIA

El trágico fin de un alcalde

El día 20 del pasado mes de diciembre ocurrió un hecho sangriento en Labores, pequeño pueblo de la provincia de Ciudad Real. El alcalde de la citada localidad, Juan Gil Ortega, fué muerto por unos cuantos trabajadores, que se vieron obligados, en defensa propia y de su dignidad, a adoptar una resolución a la que no habrían llegado si el que fué muerto no hubiese procedido como procedió.

Los periódicos de Madrid que dieron la noticia de lo ocurrido, mal informados y llevados de ese prejuicio que les induce a escribir contra las organizaciones obreras, dieron unas proporciones exageradas al relato, acumulando un sinnúmero de cargos imaginarios y absurdos contra el Centro obrero de Las Labores.

Ya puestos a injuriar a los socialistas, periódico hubo que afirmó que la muerte del alcalde de Las Labores habíase concertado en una reunión verificada por la Agrupación Socialista. Y ved, lectores, como cae por tierra esa infamia: el presidente de la Agrupación Socialista y del Centro obrero, correligionario Marcelino Gil Ortega, era tío carnal del alcalde muerto.

Cuando los compañeros de Las Labores leyeron las enormidades que publicaron algunos diarios, que quisieron ver la influencia del bolchevismo en lo sucedido, indignáronse, y pensaron en enviar sendas rectificaciones a los aludidos periódicos. No lo hicieron porque creyeron más inmediato atender a los seis compañeros que hoy se encuentran presos en la cárcel de Manzanares, en espera de que se vea el juicio oral. Los presos se llaman Justo Molina, Manuel Ochoa, José Alba, Leoncio Tajuelo y los hermanos Raimundo y Jesús Camuñas.

Nosotros, que hemos tenido ocasión de hablar con el presidente de la Agrupación Socialista de Las Labores y con otros ciudadanos de allí, que no tienen ninguna relación social ni política con el Centro obrero, podemos afirmar que la muerte del alcalde era algo inevitable y fatal en un pueblo donde constantemente venían sufriendo los vecinos las tropelías que aquél realizaba, sin que por las autoridades superiores se intentara siquiera poner coto a los abusos que los pobres de Las Labores venían sufriendo.

Hemos tenido ocasión de conocer los antecedentes de la muerte, como asimismo hemos oído referir a multitud de vecinos la vida de escándalo que hacía el muerto, amparado por la influencia del cacique máximo del pueblo, Lorenzo Gil, tío suyo y a la vez primo hermano del presidente de la Agrupación.

Así es que, para que la opinión pública conozca los hechos con imparcialidad y no se extravíe su juicio con falsos relatos, vamos a exponer con brevedad las causas que produjeron la muerte del alcalde de Las Labores. Tenemos la seguridad de que, si se hace justicia, habrán de ser absueltos los procesados, al lado de los cuales está el pueblo en masa, que no ve en ellos a unos criminales, sino a unos trabajadores honrados que se han visto impelidos a recurrir a su propia justicia en un país donde la injusticia es norma de conducta de las autoridades.

Los compañeros procesados habían contratado con el dueño de un olivar de Arenas de San Juan, de la misma provincia, distante seis kilómetros de Las Labores, el que pudieran hacer leña de las olivas secas, a fin de con el producto de la venta de dicha leña poder ir viviendo. Para dedicarse a esa explotación algunos Ayuntamientos de dicha provincia han establecido un impuesto caprichoso, del que se encargan de recaudar unos sujetos que generalmente actúan a la vez de consumidores, de recaudadores de edículas o de cargos parecidos, por la justificada antipatía con que les distingue el pueblo.

Como el olivar de que iban a sacar la leña pertenecía al término de Arenas de San Juan, lógicamente hubieron de concertar el pago del aludido impuesto con el recaudador del citado pueblo, conviniendo en que le abonarían diez pesetas. Se enteraron el recaudador de Las Labores y el alcalde, e inmediatamente fueron a ver al alcalde de Arenas con objeto de que infuera para que a los obreros de Las Labores les exigiesen una cantidad mayor de diez pesetas por el impuesto de venta de leña. Para que les atendiese, se asegura que llevaban una carta del cacique máximo de Las Labores. Reunidas todas las influencias, el alcalde de Arenas de San Juan les exigió que pagasen hasta 25 pesetas si querían seguir haciendo leña. Como los obreros carecían de esa cantidad, y se les cominó con el pago inmediato, fueron llevados a la cárcel, sufriendo la bafa del caciquillo de Las Labores y de su compinche Tiburcio Chocano, el recaudador del mismo pueblo.

Más de veinticuatro horas estuvieron presos, hasta que Benito Carcerreda, el dueño del olivar contratado, dió la cantidad exigida por los caciques para que pusieran en libertad a los obreros. El anterior puede considerarse como antecedentes del hecho. Relatemos ahora cómo ocurrió éste y digamos algo acerca de la vida del alcalde muerto.

El día de autos—20 de diciembre de 1918—estaba el alcalde, en unión de su esposa y de varios obreros más, trabajando en una finca de su propiedad, lindante con Las Labores. Al oscurecer, y cuando volvían de sus operaciones, pasaron cerca del lugar del suceso, sin dirigir ni siquiera una mirada al alcalde, los obreros hoy procesados y presos. El alcalde, sin embargo, les dirigió unas cuantas frases ofensivas y les retó matonescamente. Al acercarse los obreros adonde aquél estaba para pedirle una explicación, Juan Gil Ortega, levantó un hacha que tenía empuñada, y dió un golpe a uno de ellos en una mano, no pudiendo conseguir sus propósitos de aseterarle el golpe sobre la cabeza, que era su finalidad. Inmediatamente, ciegos los obreros ante la agresión del cacique, creyendo iban a darle un escarmiento más, llegaron a matarle. Esta es la verdad de lo ocurrido, sin omitir nada que pudiera perjudicar a los que obraron en justa defensa de su vida.

Y ahora, para que se conozcan algunos hechos de la vida del muerto que demuestren su proceder, diremos que se le seguían dos procesos: uno, por haber dado

una puñalada al alcalde anterior a él—Daniel Labrador—, y otro, porque dió un bocanado en el labio inferior a otro vecino del pueblo. Si estaba en libertad era debido a las influencias que sobre la llamada justicia ejerce el caciquismo. En 1916 disparó un tiro contra su suegro, a quien no mató por pura casualidad y por la intervención de un dependiente suyo. Pocos días antes de ser muerto su esposa tuvo que huir del domicilio conyugal porque la amenazó de muerte, y en otra ocasión la arrastró por la calle del pueblo tirándola del pelo.

Como se comprenderá, nada tenía que envidiar a los Luchicas que tanta tragedia han provocado, y por lo cual creemos que, si se hace verdadera justicia, serán absueltos los procesados Justo Molina, Manuel Ochoa, José Alba, Leoncio Tajuelo y los hermanos Raimundo y Jesús Camuñas.

EN LA ZONA MINERA ASTURIANA

Asamblea de Ayuntamientos

OVIEDO, 18.—Se ha celebrado una Asamblea de Ayuntamientos de la zona minera, presidida por Manuel Llana, en la que se trató ampliamente acerca del impuesto sobre los carbones, de la autonomía y de las subsistencias.

Respecto del primer punto, se acordó nombrar una Comisión, formada por varios alcaldes y Teodomiro Menéndez, la cual irá a Madrid para obtener la derogación de la ley que autoriza a la Diputación para establecer un arbitrio sobre los carbones y para suspender en principio toda relación de los Ayuntamientos con el Poder central hasta que sean respetados sus derechos.

En cuanto a la autonomía, se acordó publicar un folleto que contenga los antecedentes del problema, y el proyecto del Ayuntamiento de realizar una campaña de propaganda en toda la provincia, con el fin de ilustrar a los restantes Concejos acerca del asunto y de convocar a una Asamblea de Municipios asturianos, que se celebrará el 1.º de abril. En lo referente a las subsistencias, se acordó pedir la derogación del decreto que autoriza a las Compañías ferroviarias para aumentar las tarifas, así como gestionar la realización de diversas obras que harían aumentar el tráfico.

EN ALEMANIA

Hindenburg prepara un ejército reaccionario.

PARIS, 16.—El socialista alemán Haase, jefe de los independentes, hizo, antes de despedirse de la Conferencia Socialista de Berna para ir a tomar parte en las deliberaciones de la Asamblea nacional de Weimar, las siguientes revelaciones acerca del gran ejército que el general Hindenburg está organizando en la Alemania oriental.

«Bajo el pretexto de defender la frontera prusiana contra los bolcheviques y polacos, Hindenburg está organizando en Pomerania y en la Prusia oriental un ejército voluntario que suma ya 600.000 hombres. En realidad no existe amenaza de invasión por bolcheviques o polacos que justifique la concentración de un ejército tan numeroso. El cuartel general de Hindenburg se halla en Tolberg, costa del Báltico, uno de los centros principales del junquerismo, del militarismo prusiano.

Por toda Alemania se hacen llamamientos de voluntarios para este ejército. Los anuncios se fijan en todos los sitios públicos y se insertan en los periódicos. En ellos se trata de revivir los instintos patrióticos y militares de los alemanes, recordándoles las hazañas de sus antepasados. Casi todos los Cuerpos del nuevo ejército de Hindenburg llevan nombres que recuerdan los héroes legendarios germánicos.

Aparte de este llamamiento a su sentimentalismo, a los voluntarios se les promete una paga de cinco marcos diarios, buena alimentación y uniforme nuevo. Como es muy difícil conseguir tan favorables condiciones de existencia en la vida civil, en las actuales circunstancias, es natural que miles de alemanes acudan a alistarse.

Tras algunas escaramuzas con los polacos o con bolcheviques, se presume que este nuevo ejército será un instrumento en manos de los reaccionarios germánicos, y a la voz de mando marchará sobre Berlín o contra las tropas aliadas de ocupación. Ebert y Scheidemann se hallan de tal modo supeditados al partido militar prusiano, que no pueden oponerse ni protestar contra la creación de ese ejército, aunque en último término pueda dirigirse contra ellos.—C.

«Espartaco» da señales de vida.

COPENHAGUE, 17.—Se nota gran actividad en los astilleros alemanes. El movimiento espartaquista vuelve a intensificarse en Alemania. Millares de obreros amenazan con la huelga. Numerosas tropas, que se concentraron ayer en Lüttawitz, están preparadas para entrar en Berlín, en el caso de que estallaran revueltas.

Los espartacos creen contar con el apoyo de los marinos de Berlín y con la mayoría de la guardia republicana. La activa propaganda hecha entre las tropas gubernamentales parece que no ha dado resultados.

En Dresde han ocurrido nuevos desórdenes. Los espartacos penetraron en las iglesias, interrumpiendo los oficios. Las tropas belgas han ocupado Duisburgo, donde se produjeron desórdenes espartaquistas. Tres agitadores que se resistieron fueron heridos.

Los espartacos rodearon la ciudad, manifestando la intención de copar a los belgas.—Radio.

EOLO CONTRA JEHOVÁ

El huracán derrumba una iglesia

ZARAGOZA, 18.—Se ha recibido un telegrama del alcalde de Carifé, dando cuenta de que un vendaval ha derribado casi por completo la iglesia de la ciudad. No hubo desgracias personales. Los daños ocasionados ascienden a una cantidad importante.

LA POLÍTICA

Consejo de ministros.

Ayer se celebró el anunciado Consejo de ministros, en el palacio de la Presidencia, terminando la reunión a las ocho. A la entrada dijo el ministro de Gracia y Justicia que llevaba un expediente de libertad condicional que comprendía a 249 individuos.

Fué preguntado por el indulto, contestando el Sr. Rosselló que esto fué promesa del anterior Gabinete para celebrar la firma de la paz; pero este momento no ha llegado, ni en el interior del país la tranquilidad es absoluta.

A la salida manifestó el Sr. Argente que desconocía las causas de que Madrid estuviera a oscuras, pero que no era por falta de carbón.

El conde de Romanones dijo que el Consejo había estado dedicado en su mayor parte al estudio de las huelgas y a la situación de Barcelona.

Se facilitó la siguiente nota oficial: «El Consejo despachó los siguientes asuntos: Hacienda.—Se aprobaron los expedientes de crédito para la Exposición de Pintura en París y para las carreteras de Canarias. Además se dió cuenta de que las medidas adoptadas, en relación con la renta de Aduanas, habían empezado a dar resultado satisfactorio.

Fomento.—Se aprobó un real decreto sobre organización de la Asesoría Jurídica del ministerio, y otro relativo a concesiones de saltos de agua.

Abastecimientos.—Tasa para algunos artículos, reglas para los aforos e incautaciones, penalidades y medios para hacerlas efectivas y ejemplares y constitución de las Juntas locales prevenidas en el artículo 71 del reglamento para la ejecución de la ley de Subsistencias, con la participación de cinco representantes de la clase trabajadora.

También despachó expedientes de trámite, de los ministerios de la Guerra, Gracia y Justicia y Abastecimientos.

El ministro de la Gobernación dió cuenta del estado en que se encuentran las huelgas planteadas en Barcelona y en otros puntos de España. Con este motivo, el Consejo examinó con el detenimiento que merece la situación las consecuencias posibles y las medidas que en su caso hubiere de adoptar.»

El estado de guerra en Granada.

Hoy será levantado el estado de guerra en Granada. Parece que los ánimos se van tranquilizando, aunque se comenta dramáticamente la actuación de la guardia civil en aquella capital.

De Abastecimientos.

El Sr. Argente dijo a los periodistas que había dictado una real orden revocando el acuerdo de la Junta de Subsistencias de Lugo, con lo que no se podrá poner trabas al envío de ganado para Madrid.

Ya se han enviado de aquella capital 200 terneras para el mercado madrileño. Se han dado órdenes para que se embarquen con prioridad el trigo, la harina, la carne y el carbón con destino a Madrid.

También se autorizó el envío inmediato de 2.000 toneladas de trigo que debe traerse a Madrid de Toledo.

El ministro de Abastecimientos se reunirá en breve con el Comité algodonero de Barcelona para estudiar el pago del jornal reducido a los obreros en paro forzoso.

Otra nota oficial de Abastecimientos: «Los precios de los principales artículos alimenticios en los mercados reguladores en fin de noviembre y en fin de enero, respectivamente, han sido los siguientes: trigo, 50,67 y 47,85, respectivamente, los cien kilos, con baja de 2,82 pesetas; judías 83 y 78, con baja de 5 pesetas; lentejas, 104 y 98, con baja de 6 pesetas; arroz, 84,50 y 77, con baja de 7,50.

Y en los puntos de consumo: litro de aceite, 1,85 y 1,50; baja, 0,35. Docena de huevos, 3,25 y 3 pesetas; baja, 0,25.»

Labor cultural

CONSEJERA.—Se ha establecido en la Casa del Pueblo una escuela nocturna, y da idea del éxito obtenido el hecho de que a los quince días de su apertura había ya 200 alumnos.—C.

EN BENAMEJÍ

Otro atropello de la guardia civil

A diario estamos recibiendo cartas en que se nos denuncian hechos que cada uno de los cuales sería suficiente para encender de indignación a la opinión pública, si en España no estuviera atrofiado por la costumbre lo más delicado del espíritu de ciudadanía.

La brutalidad caciquil que impera en toda la nación, haciendo instrumento ciego de sus egoísmos incluso a los elementos conactivos del Poder público, está laborando más que ningún otro factor por el desorden.

Se impone que, a la mayor brevedad, las autoridades superiores den las órdenes necesarias para que la guardia civil no sirva las bajas pastones de los caciques y sean respetados con toda la merced dignidad a que tienen perfecto derecho los trabajadores de los pueblos rurales. De otro modo, los gobernantes serán los más activos colaboradores en producir días de luto.

Si España ha de ser un país civilizado no deben ocurrir hechos como el siguiente:

El día 11 del corriente salieron para Benamejí (Córdoba) dos obreros que pertenecían a la organización de Cuevas Bajas (Málaga). Dichos compañeros, llamados Francisco Vázquez Martos y Juan Beltrán Melero, hablaron con sus amigos de Benamejí, en una conversación puramente particular.

Pero en cuanto la guardia civil de este último pueblo tuvo noticia de la llegada de aquellos dos obreros, les llamó al cuartel, y allí les registró escrupulosamente, no encontrándoles entre sus papeles sino sus cartillas de obreros asociados y un folleto.

Esto, por lo visto, fué motivo suficiente para llevarles a la cárcel, donde estuvieron encerrados hasta las seis de la tarde del día 12.

Entonces les llevó la guardia civil conducidos por el camino de Cuevas Bajas, y al llegar a cierta distancia del pueblo, escondiéndose entre unos olivares, los guardias maltratáronles de palabra y de obra, pues hubo botetadas y golpes, y después, señalando el camino adelante, invitaron a los obreros a seguir solos su camino, con la amenaza de que ni siquiera volvieran la vista hacia atrás.

«Puede esto tolerarse, señor ministro de la Gobernación? ¿Es un delito ser obrero asociado? ¿Es que no se puede ir a Benamejí? ¿Por qué?»

Vea el jefe del Gobierno, vea el ministro de la Gobernación si hay manera de que la guardia civil no cometa tan brutales atropellos como éste y otros muchos que denunciamos.

Acostumbrados nos tienen los gobernantes a que no se haga nada hasta que las víctimas ensanguientan las calles; pero por ese procedimiento se están incubando días de tremendo luto para la nación.

La Conferencia de la paz

La Internacional socialista.

PARIS, 17.—Clemenceau ha recibido a una Delegación de la Conferencia obrera socialista de Berna, compuesta de Branting, Henderson, Bunning, Mac-Donald, Longuet y Renaudel, quienes le han comunicado la decisión de la Conferencia internacional de enviar una Misión informadora a Rusia.

Clemenceau ha prometido presentar los documentos de esta Misión a la Oficina de la Conferencia de la paz, convencido de que en numerosos puntos estarán de acuerdo con la Conferencia, de donde podrá resultar que la Delegación entre en contacto directo con las Comisiones de la Conferencia de la paz.—Radio.

Las sufragistas aliadas.

PARIS, 17.—Una delegación de mujeres sufragistas de Bélgica, Estados Unidos, Francia, Gran Bretaña e Italia, al frente de la cual figuraban las presidentas de las Sociedades francesas e inglesas de sufragistas, ha visitado a Clemenceau.

Este declaró a la delegación femenina que es imposible dejar de reconocer, en principio, los mismos derechos a las mujeres que a los hombres, añadiendo que aceptaba inmediatamente para Francia la participación de las mujeres en el sufragio municipal. Ha prometido, además, presentar a la Conferencia de la paz una proposición encaminada a lograr la entrada de delegados femeninos en las Comisiones de la Conferencia que traten de las cuestiones internacionales que interesan a las mujeres y niños de todos los países.—Corresponsal.

MALESTAR SOCIAL

Conflictos y huelgas importantes

Diputación que no paga a sus empleados.

ALICANTE, 18.—A pesar de las gestiones del gobernador, los funcionarios de la Diputación provincial se hallan dispuestos a plantear la huelga, en vista de que no cobran sus mensualidades atrasadas. En ella tomarán parte el médico, los oficinistas, los peones camineros y cuantos dependen de la Diputación y hace tiempo no cobran sus haberes.

En vista del conflicto que se avocina, pues éste alcanza hasta la asistencia en los hospitales, se reunieron los diputados provinciales, prometiendo elaborar una mensualidad. Los empleados no aceptaron esta resolución, por considerar que ella supondría solamente el aplazamiento del conflicto.

Huelga de tipógrafos.

CASTELLÓN, 18.—Los obreros tipógrafos han declarado la huelga, incluso los de los diarios El Clamor y El Heraldo. Empaquetadores en huelga.

MURCIA, 18.—Los empaquetadores de Benaján, que se hallan en huelga, han celebrado un mitin, en el que se dió cuenta de la intransigencia de algunos patronos.

Después del mitin, se reunieron las representaciones de los patronos y los obreros con el delegado del gobernador para tratar de resolver la huelga; pero los patronos se negaron a acceder a las peticiones de los huelguistas.

A última hora, los patronos Sres. Pastor y Pelegrín han comunicado a los huelguistas que están decididos a conceder la jornada de nueve horas y un real de aumento.

El problema autonomista

Salida de los parlamentarios.—Declaraciones de Ventosa.

BARCELONA, 18.—Anoche han marchado a Madrid los parlamentarios catalanes Sres. Cambó, Ventosa, Rodés, Soler y March, Vehils, Bertrán y Serra, Garriga, Rosés, Fortuny, Claret, Maristany y otros.

De los republicanos marcharon los señores Pi y Suñer y Moles. En los andenes del apeadero despidieron a los parlamentarios catalanes el presidente de la Mancomunidad, el secretario general de la Liga, D. Fernando Agulló, diputados provinciales, concejales y amigos políticos y particulares de los viajeros.

El ex ministro de Abastecimientos señor Ventosa ha manifestado que esta semana volverá a discutirse en el Congreso el problema de la autonomía.

Ha confirmado, además, que si no mañana mismo—porque tal vez no quede tiempo—, el miércoles presentará al Congreso la proposición incidental de que habló el Sr. Cambó antes de su regreso a Barcelona, con el fin de que la Cámara defina de una vez su actitud, de una manera terminante, ante el problema de la autonomía de Cataluña y del estatuto de la Mancomunidad.

De la actitud que adopte el Parlamento al serle presentada la proposición citada dependerán la actuación futura de los parlamentarios catalanes y los acuerdos del Comité ejecutivo nombrado por la Mancomunidad para asumir la dirección del movimiento a favor de la autonomía de Cataluña.

«La Unión de Cocheros», de Madrid

Su reingreso en la Unión General de Trabajadores y otros importantes acuerdos.

Esta madrugada, a la una, se reunió en el teatro de la Casa del Pueblo la «Unión de Cocheros», de Madrid, para tratar asuntos de gran importancia para la referida Sociedad.

Presidió la reunión el compañero José San Juan, quien dió cuenta del motivo de la misma, e hizo constar que se había invitado a la Sociedad de chauffeurs Unión Española.

Se dió lectura a una proposición de la Directiva, exponiendo a la Sociedad la conveniencia de reingresar en la Unión General de Trabajadores.

Hicieron uso de la palabra varios compañeros en pro y en contra, hablando también en pro de la proposición el presidente de la Sociedad, José María Alvarez.

Fué aprobada por unanimidad, en medio de grandes aplausos y vivas a la Unión General de Trabajadores.

Se leyó otra proposición que figuraba en el orden del día, que dice así: «Conveniencia de reclamar mejoras generales para toda la clase.»

El presidente de «La Unión» hizo uso de la palabra en pro de la proposición, y dió cuenta detallada de las gestiones realizadas cerca del Ayuntamiento para solucionar amistosamente el conflicto latente.

En esas gestiones se presentaron las siguientes peticiones concretas: Anular las cartillas que se dieron con motivo de la huelga pasada.

Poner en vigor el acuerdo para la intervención en las cartillas.

Derogar aquellos acuerdos que tiendan a ridiculizar a los cocheros, haciéndoles llevar, entre otras prendas, la actual chistera.

Proponer también otra forma de uniforme, distinta de la actual, para el invierno y otra de verano, llevando en todo tiempo gorra uniformada.

A continuación se dió lectura a las peticiones de mejora que pedirán a la Sociedad de alquiladores de coches de Injo, dando un plazo de ocho días para la contestación.

Se pide en ellas jornal de 5,50 pesetas para los cocheros y cuatro pesetas para los mozos y lacayos.

Para el resto del personal, así como para los de automóvil, se pide un aumento relativo.

A los propietarios de coches de plaza se dirigen también otras peticiones, que, con pequeñas modificaciones, son las mismas que hicieron en junio del año pasado.

Se aprobó la proposición y las peticiones de mejora. Por aclamación se aprobó la siguiente proposición: «Facultar a la Junta directiva para gestionar y resolver cuanto afecte a las peticiones de mejora, con declaración de huelga general si la industria se negara a conceder las justas reclamaciones de la Sociedad.»

A propuesta del presidente de «La Unión» se acordó que, en caso de huelga, no cobre dieta ni socorro ningún individuo de la Sociedad.

La reunión terminó, en medio del mayor entusiasmo, a las cuatro y cuarto de la madrugada.

CAMPAÑA INDIGNA

Ciertos elementos de la cuenca minera de Peñarroya vienen haciendo contra correligionarios nuestros una campaña bajamente injuriosa.

Los resultados de esta ruin labor los van cosechando las Agrupaciones Socialistas de aquella sierra.

Por cartas particulares recibidas y por las oficiales que recibimos nosotros directamente sabemos que aquellos trabajadores saben desdeñar esas imposturas, que sólo pueden favorecer los intereses de la Empresa explotadora, dividiendo las fuerzas de la organización, y se inscriben en las referidas Agrupaciones.

La impotencia de los elementos aludidos para contrarrestar este desarrollo de nuestras ideas les pone frenéticos, y rabian y muerden en las honras ajenas con resultados que, ya se ve, son completamente negativos.

Los mineros cordobeses no quieren reconocer más jefatura que la que nos impone a todos el ideal. No aceptan la de ningún señor que sienta ambiciones de mando, y por esto, se hacen socialistas.

FEUDOS DEL CACIQUISMO

ALCALÁ LA REAL.—La ley de Asociaciones es letra muerta para el gobernador de Jaén, y no encuentra mejor procedimiento para destruir la naciente organización obrera de Alcalá la Real que meter en la cárcel al presidente y tolerando que las autoridades de este pueblo cerquen por hambre a los obreros asociados.

A estos señores, que tienen el Poder en la mano, no les entra en la cabeza que cuantos procedimientos emplean por evitar estos movimientos serán inútiles, porque son consecuencias de los tiempos y de la Historia, que no pueden contravenir cualquier político de cuarto orden.—C.

EN LA CASA DEL PUEBLO

«Vanguardia Metalúrgica».

Se convoca a todos los jóvenes metalúrgicos a una reunión, que se celebrará en la secretaría número 14 de la Casa del Pueblo el martes, 18 de los corrientes, a las nueve de la noche, para la constitución del Grupo «Vanguardia Metalúrgica».—La Comisión.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las siete de la noche, Grupo de Estudiantes Socialistas (conferencia); a las nueve de la noche, Mutualidad Obrera.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Oficios varios.

EL SOCIALISTA

Tienen el deber de comprarlo cuantos trabajadores quieran defender sus intereses de clase.

El arcipreste de Fuente Obejuna

Don José Castro Díaz, encargado por el Señor de cuidar no salgan del redil las almas católicas de Fuente Obejuna, tiene la vana pretensión de conducir, por sus corrajes, al aludido aprisco a quienes no corralgan en sus ideales.

Francisco Zurita, conocido socialista de la localidad, se encontraba, cierto día, en la plaza de la referida población expendiendo las mercancías objeto de su comercio, en momentos en que por allí pasaba el aludido pater conduciendo entre sus muros al Señor.

Nuestro amigo se encontraba totalmente descubierta. Esto imposibilitó al pater para hacer incurrir al camarada Zurita en la falta municipal que castiga, no al que deja de descubrirse, sino al que desobedece a la autoridad que le ordena la reverencia. Mas el tal arcipreste no reparó en cuestión de legales remilgos. Montó en cólera y armó un escándalo para obligar a nuestro compañero a hincarse de rodillas sobre una cuarta de barro.

La desobediencia ha costado a nuestro amigo una comparecencia en juicio de faltas, del cual salió condenado.

Ocho días de arresto menor habrá de sufrir, más veinticinco pesetas de multa, si la sentencia recaída prospera.

No hay ley que autorice el fallo recaído, y mucho menos cuando por el fiscal que intervino en la vista se dijo, según consta en la sentencia:

«Resultando: Que el señor fiscal, no considerando probada la falta denunciada, solicita del Tribunal se absuelva al acusado y se declaren las costas de oficio.»

Cuenta el párroco perseguidor con el apoyo del cacique y diputado Castillejo. Nosotros contamos con la razón, y esperamos triunfar frente a los atropellos que contra nuestro buen amigo se pretenden.

Al acudir en reclamación al ministro, esperamos nos atenderá, por ser verdaderamente justo lo que pedimos.

¡Cuidado con los pillos!

Recomendamos a todas las Agrupaciones y organizaciones obreras de España que tengan cuidado con un sujeto, amigo de la estufa, que anda por ahí presentándose en los Centros obreros, diciendo que es secretario particular del compañero Besteiro y miembro del Comité nacional del Partido Socialista, con lo que estufa descaradamente a los trabajadores, llevándose cantidades que cobra por sus conferencias y por diversos encargos.

Dice llamarse este fresco Emilio Fuentes Villacampa, y ya ha sorprendido la buena fe de varias colectividades de Andalucía.

Mitin de protesta

El próximo jueves, a las nueve de la noche, se celebrará un importantísimo mitin de protesta contra la fuerza pública de Granada en el Círculo Socialista del Sur.

Harán uso de la palabra un representante de la Casa del Pueblo, otro del Grupo de Estudiantes, el diputado socialista Indalecio Prieto y D. Fernando de los Ríos.

Contra los abusos del Gobierno

JAEÉN.—La Agrupación Socialista protesta energicamente contra la alevosa muerte dada por la guardia civil a unos torerillos.

BADAJOS.—Hace constar la Juventud Socialista su más enérgica protesta contra la parcialidad de las autoridades en los conflictos sociales surgidos en Barcelona, contra el asalto de la guardia civil a la Casa del Pueblo de Sevilla y los atropellos y fusilamiento de obreros en Córdoba, Granada y Cádiz.

FUENTE DE CANTOS.—Las entidades «La Espiga» y Agrupación obrera socialista que en esta localidad funcionan, acogidas al amparo del programa socialista, han depositado en Correos las protestas contra la actitud de las autoridades en los conflictos sociales, así como la que a nosotros toca de cerca con respecto a la clausura del Centro obrero y procesos aquí formulados.—C.

ZALAMEA DE LA SERENA.—La Agrupación social «Cultura y Trabajo» acordó en junta general, por unanimidad, protestar contra la conducta del Gobierno que se llama liberal y atropella, sin embargo, a las Sociedades obreras.

También se pidió en la referida junta que el proceso seguido al compañero José María Viñuelas, que le condenó a la última pena, sea revisado por un Tribunal civil.—C.

PIÑOS PUENTE.—La Agrupación Socialista y el Centro obrero instructivo protestan indignados contra la represión sangrienta que ejercen las autoridades de

Granada con un pueblo que sólo pedía honradez en la administración municipal.—C.

QUINTANA DE LA SERENA.—Se ha reunido la Sociedad «Protección Obrera» en junta general, y ha acordado: Pedir la revisión de la causa de José Viñuelas por un Tribunal civil.

Que se destituya a los gobernadores de Barcelona y Sevilla, culpables de los sucesos ocurridos en aquellas capitales, y que se levanten las garantías constitucionales en la ciudad condal.

PUEBLA DE LA CALZADA.—Los acuerdos tomados por el Comité de la Unión General de Trabajadores han sido acogidos con entusiasmo, acordando la Sociedad obrera «La Defensora del Derecho» enviar al conde de Romanones una protesta enérgica contra la conducta seguida por la guardia civil en los conflictos sociales.—C.

SANTA MARTA.—La Casa del Pueblo comunicó al Gobierno su protesta contra los abusos de la fuerza pública en Granada y Barcelona.

Se pide también la libertad de los presos por los sucesos de Valencia del Ventoso y la acción de la justicia para que refrene a la guardia civil y evite sus arbitrarias extralimitaciones.—C.

GRANJA DE TORREHERMOSA.—Se ha remitido al ministro de la Gobernación un telegrama protestando contra la actitud de la guardia civil en Granada y los abusos del máximo cacique Lachica.—C.

PUNTE GENIL.—Todas las Sociedades que integran la Casa del Pueblo hacen pública su más enérgica protesta contra el bárbaro proceder de la guardia civil en Granada y en Cádiz, y contra las autori-

dades del Gobierno de la Monarquía, que no encuentran para solucionar los conflictos que surgen entre el capital y el trabajo forma más práctica que la de disparar los fusiles sobre los que pacíficamente piden pan y justicia.

VALLADOLID.—La Casa del Pueblo, en su reunión de delegados, acordó enviar al presidente del Gobierno un telegrama de protesta contra la expulsión de los camaradas rusos, la suspensión de garantías constitucionales en Barcelona y los atropellos cometidos con los trabajadores de Sevilla, Granada, Cádiz y demás poblaciones.

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis, Nena Teruel.—A las diez, Menos blancos

TEATRO DEL CENTRO.—A las seis, Señora ama.—A las diez y cuarto, El oscuro dominio.

INFANTA ISABEL.—A las seis, ¿Tienen razón las mujeres?—A las diez y cuarto, El día del juicio.—Un drama de Calderón.

CERVANTES.—A las seis y cuarto, El hombre que está en todas partes.—A las diez y cuarto, Lord Lictor, ladrón de frac.

AFOLÓ.—A las seis y cuarto, El niño judío y Solito en el mundo.—A las diez y media, Trimerías.

NOVEDADES.—A las seis, El niño del principal.—A las diez, Los hombres de bien.—A las nueve y cuarto, La traspera.—A las diez y cuarto, El rey de la banca.—A las once y tres cuartos, El cordero nacional.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.

Melid.—Pequeñas verdades. Mava.—La indiferencia en materia política. Dambion.—El Primero de Mayo, a través de los tiempos. Gorki.—¡Compañero!

A 10 céntimos.

Kautsky.—La teoría y la acción. Torralva Beci.—La civilización y la guerra. Melid.—La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. Leyes de Reunión y de Asociación. J. Casón.—La cuestión agraria. Gomaposada.—La organización obrera en España.

A 15 céntimos.

Programa de organización del Partido Socialista. Domenech.—Educación socialista en España. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. E. Jahn.—Robert Owen. E. Alas.—Proudhon. Bayla.—Saint-Simon. Besteiro.—Luis Blanc. Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amicis.—Cuentos. Varica.—La propiedad. J. López y López.—Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.

Lafargue.—El materialismo económico. Th. Dhan.—La revolución rusa. Altamira.—Lecturas para obreros. Melid.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Condema del Comité de huelga. Basca.—La huelga de agosto. Besteiro.—El problema militar en España. Sánchez Gali.—Samblanzas. Colección de crónicas.

A 25 céntimos.

Devilla.—Estudio acerca del Socialismo científico. F. Carrero.—Celebración de actos civiles. Lloria (E.).—La paz futura y la Internacional.

A 30 céntimos.

Saborit.—Acusaciones contra Dato y Sánchez Guerra. Jaime Vera.—La verdad social y la acción. Torralva Beci.—Las mujeres en la revolución rusa. Albornos.—Estudios políticos. Massart (Ch.).—Carlos Marx (su vida y sus obras). Echevarría (L.).—La Liga de naciones y el problema vasco.

A 40 céntimos.

Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. F. Bernis.—Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños. F. Naves y F. Galán.—Anuario obrero (1916). Sánchez Gali.—Manual de primera enseñanza privada para las Sociedades y Centros obreros. Mera y Engels.—Manifiesto comunista.

A 40 céntimos.

F. Lassalle.—Programa obrero. Tolstoy.—Resurrección. La guerra y la paz. Bellamy.—El año 2000. Larra («Figaro»).—Colección de artículos.

A 50 céntimos.

Aguiñó.—Breves estudios biográficos. Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas societarias. Lloria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto). J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto). Doctor José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia). La internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idm). La Commune (idm). Canto del Primero de Mayo (idm). Ley Electoral.

A 60 céntimos.

Victor Hugo.—Páginas escogidas. Pi y Margall.—Las clases jornaleras. Voltaire.—Miscelánea filosófica. Proudhon.—La propiedad. F. Laurent.—Crítica del cristianismo. Benet.—Temas varios. Reclus.—El hombre y la tierra. E. Renan y M. Berthelot.—Las ciencias históricas y las ciencias naturales. Zola.—Crítica social. Michel.—De los jesuitas. Flammarion.—La vida. Diderot.—La religión. Lamennais.—Palabras de un creyente. Kropotkin.—Palabras de un rebelde. J. J. Rousseau.—El contrato social. Spencer.—Creación y evolución. Jaurés.—El Socialismo. Stuart Mill.—El utilitarismo. Volney.—Las ruinas de Palmira (dos t.). Tolstoy.—El hombre y su origen. Tolstoy.—La gran tragedia. Teófilo Bastos.—La familia. Salvadora y Pi y Margall.—La Interacción. Pompeyo Gener.—Filosofemas.

A 60 céntimos.

Victor Hugo.—Páginas escogidas. Pi y Margall.—Las clases jornaleras. Voltaire.—Miscelánea filosófica. Proudhon.—La propiedad. F. Laurent.—Crítica del cristianismo. Benet.—Temas varios. Reclus.—El hombre y la tierra. E. Renan y M. Berthelot.—Las ciencias históricas y las ciencias naturales. Zola.—Crítica social. Michel.—De los jesuitas. Flammarion.—La vida. Diderot.—La religión. Lamennais.—Palabras de un creyente. Kropotkin.—Palabras de un rebelde. J. J. Rousseau.—El contrato social. Spencer.—Creación y evolución. Jaurés.—El Socialismo. Stuart Mill.—El utilitarismo. Volney.—Las ruinas de Palmira (dos t.). Tolstoy.—El hombre y su origen. Tolstoy.—La gran tragedia. Teófilo Bastos.—La familia. Salvadora y Pi y Margall.—La Interacción. Pompeyo Gener.—Filosofemas.

A una peseta.

Fernán Montenegro.—De mi campo. César E. González.—Luminaria. Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo. Mera.—Miseria de la Filosofía. J. Domenech.—Sueños pasados y futuros (novela). Melid.—La leona (drama en un acto y dos cuadros). Los predicados (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). Silvio Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros). E. Lloria.—Evolución superorganica.

A 1,25 pesetas.

Bernstein.—Socialismo evolucionista. Jaurés.—Estudios socialistas. Proudhon.—¿Qué es la propiedad? Mera.—El Capital. Darwin.—Origen de las especies (tres tomos). Draper.—Conflictos entre la religión y la ciencia. Chamberlain (John).—El atraso en España. Labriola (Antonio).—Del materialismo histórico. Gorki (Henry).—Progreso y miseria (dos tomos). Spencer.—Origen de las profesiones. Educación intelectual, moral y física. Del Valle Iberlucea.—Discurso parlamentario. Dickmann (E.).—Ideas e ideales. Justo (Juan B.).—La obra parlamentaria. Falacios (A.).—Discursos parlamentarios. Por las mujeres y los niños que trabajan. Gorki.—Albergue de noche. Ibarra.—La religión al alcance de todos. Naquet.—La anarquía y el colectivismo.

A 1,50 pesetas.

Mora.—Historia del Socialismo español. Mera.—Revolución y contrarrevolución. Melid.—Alma rebelde. E. Torralva Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene: «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos; y «Justicia», drama en un acto). La huelga de agosto en el Parlamento.

A 2 pesetas.

Melid.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predicados», «El día de mañana» y «El atentado»). Francisco Ferrer.—La Escuela Moderna. Arenas Guerra.—Tratado sencillo y práctico de contabilidad comercial y de Sociedades obreras. Los sucesos de agosto ante el Parlamento, con un prólogo de Simarro. Única edición que publica los discursos íntegros. Comarcas.—Leyes y derechos al alcance del obrero. Falacios (A.).—Dos años de acción socialista. En defensa de los trabajadores.

A 3 pesetas.

Sombart.—Socialismo y movimiento social. E. Gómez Latorre.—El Socialismo en España. Del tiempo viejo. Prólogo de Juan José Morato. M. Gorki.—La Madre (dos t.).

ESTAMPAS Y GRABADOS

A 10 céntimos.

Colección de retratos de VIDA SOCIALISTA. Contiene los de Iglesias, Besteiro, Barrio, Saborit, Vigil, Melid, Galdós, etc. Por formar parte de las piezas de convicción de la jornada de agosto de 1917 se halla avalorado cada ejemplar con el sello de la brigada de investigación criminal.

A 25 céntimos.

Lámina con los retratos de la minoría socialista parlamentaria. Láminas del Comité de huelga.

A 50 céntimos.

Retratos de Jaime Vera y Pablo Iglesias.

A 60 céntimos.

Retratos de Máximo Gorki y Juan Jaurés.

A 80 céntimos.

Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen.

A 5 pesetas.

Amplificaciones fotoplátino de Jaime Vera y Pablo Iglesias.

ADVERTENCIAS

1.º A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto «De mi campo» se les hará el descuento del 10 por 100. 2.º No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes.

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISÉPTICAS Propietarios: VIUDA E HIJOS DE R. J. CHAVARRI. Dirección y Oficinas: calle de la Lealtad, núm. 12, MADRID

Cooperativa Socialista Madrileña. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Tiendas de ultramarinos finos: ARGANZUELA, 1, teléf. 5.000; VALENCIA, 5, teléf. 4.795; PILAR, 41 (Guindalera); MARTINEZ CAMPOS, 1, LIBERTAD, 26; teléf. 4.368; JUAN PANTOJA, 9, teléfono 3.691.—Gran café en la Casa del Pueblo; PLAMONTE, 2. Platos del día para mañana: A las doce.—Cocido con sopa, 0,80. A las seis.—Arroz con salchichón, 0,70. EL CALDERERO MODERNO. Tratado completo de calderería general, por H. Rodríguez Dát; precio, 7,50 pesetas. FRENO DE VACIO AUTOMÁTICO. Tratado completo; precio, 2 pesetas. Pedidos en todas las librerías y a su editor F. GARRIBERO.—BILBAO. POSTALES NUEVAS. Se venden en la Administración de este periódico postales nuevas de los inolvidables socialistas españoles Vera y Meabe, y de los apóstoles de la paz Jaurés y Liebknecht (hijo). 25 céntimos ejemplar.

EL MÁS FINO, EL MÁS PURO. Cognac «FARO» Pedidos en todas partes. Retratos de Jaime Vera y Pablo Iglesias. Magníficas ampliaciones al platinó, tamaño 50 por 65, apropiadas para mesa, decorado de sillones y secretarías de Sociedades obreras y Casas del Pueblo. Precio cinco pesetas ejemplar. La misma fotografía, tamaño 17 por 25 (cinco céntimos ejemplar). Documentos a los correspondientes. Facilita a la Administración de EL SOCIALISTA «La Verdad social y la acción». La hermosa conferencia que, con este tema, celebró a la Escuela Nueva nuestro inolvidable maestro JAIME VERA se halla a la venta en la Administración de EL SOCIALISTA. Folleto de 23 páginas, en papel pluma, con Magna foto al retrato del autor. 25 céntimos ejemplar.

Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína. Ultramarinos finos, batería de cocina, lousa cristal, alpargatas, telas, mercería, quincalla ropa blanca y de color, etc. Almacenes: despacho central y administración, SAN FRANCISCO, 9.—Sucursales: URZURUTUA, 58; ALANEDA DE SAN MAMÉS, 14; CORTES, esquina a la calle de la Cañutera. Mercaderías: SAN FRANCISCO, 11, y CORTES, esquina a la calle de la Cañutera. Peces de mar: Sucursales de intervención por el Ayuntamiento.—Despachos: SAN FRANCISCO, 11, o IZABARRI VILLA, 19. Se recibe pescado fresco diariamente. Nota: Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus artículos. M. ROCA. Fotógrafo. Tetuán, 20.—MADRID Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1913. BORDADORA. La compañera Paeta Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BUENAVISTA, 34, 2.º. Bebida deliciosa «EL GAITERO» Sidra Champagne Villavieja (Asturias)

«El Médico de los Pobres». Así se titula el libro de gran utilidad escrito por el eminente médico parisiense doctor Boas Villard. Contiene la obra 2.000 recetas útiles, capaces de dar la salud en muchos casos sin necesidad de recurrir a los médicos. Su precio en España es de 2,50 pesetas. Los pedidos, acompañados de su importe, háganlos al representante en esta país, compañero Angel Martínez Torregrosa, Cienfuegos, 3, Alicante, o a la Librería Pedagógica de Juan Ortiz, Desaguado, 18, Madrid. A las Asociaciones obreras y correspondientes de la prensa obrera, descuentos proporcionales a la importancia de los pedidos. Cooperativa Socialista Obrera de Elbar. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Sucursales: BIDEARRIETA; ARRAGUETA, 3; CALSETÓN, 18; BIDEARRIETA, 8. Trajes-Gabanes Impermeables. Trajes azules de Vergara para mociones COSTURERA ECONOMICA.—TETUÁN, 3, 1.º

Felisa Ayudantas y aprendizas para cajas de farmacia. Calle del Angel, número 8. D. FERNANDEZ ROJO, grabador. Fábrica de sellos de caucho. MARCHANOS DE PLOMO Y ACERO. Fucetas, 7, Madrid.—Teléfono, 8-415. FOLLETO NUEVO Jaime Vera y el Socialismo POR J. J. MORATO. Folleto de 64 páginas, editado en papel pluma, con el retrato del ilustre socialista español a dos tintas. Estudio acerca del doctor Vera como médico, orador, escritor y militante del Socialismo. 50 céntimos ejemplar. «SEMBLANZAS». Colección de crónicas y artículos sociales, por SANCHEZ GALL, de Miera. Precio, 20 céntimos. De venta en la Administración de EL SOCIALISTA.